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江门不妨推出
“侨帮菜”IP

江门美食，香飘神州。不久前，2025
北京国际美食荟系列活动之“味到京城”
美食节在北京开幕。江门携30多种侨乡
特色美食产品到场，让京城食客感受地道
侨乡风味。近段时间，因为央视《三餐四
季》节目的传播，江门的烧鹅、凉瓜、陈皮
汤等特色美食也火了，引得一些外地游客
纷纷慕名前来。由此，笔者不由得有个想
法：借此势头，江门不妨推出“侨帮菜”IP，
并将“侨帮菜”打造为侨乡特色美食品牌，
推向全国。

众所周知，江门是中国著名侨乡，具
有侨乡元素、侨乡风味的“侨帮菜”是侨乡
文化的重要组成部分。与其叫“江门菜”

“五邑菜”，不如叫“侨帮菜”更有侨味，也
更有悬念，引人好奇和品尝。广东梅州有

“中国客都”的名片，其“客天下”景区包含
各类客家美食。江门有“中国侨都”之称，
在某些具有侨乡园林、建筑特色的景区打
出“侨天下”的名头，主推“侨帮菜”，也未
尝不可。

其实，江门打造“侨帮菜”，并非无源
之水、无根之木，而是有着坚实的基础与
条件。

从农业来看，江门是广东省传统农业
大市，有“产粮大市”“渔业大市”“中国陈
皮之乡”等称号，孕育了一批全国名特优
新农产品和“粤字号”农业品牌，是粤港澳
大湾区有名的“米袋子”“菜篮子”和“海鲜
铺子”。江门陈皮、大米、鳗鱼、茶叶、马冈
鹅、禽蛋等六大特色优势农业为“侨帮菜”
提供了源源不断的优质食材。如果“侨帮
菜”的生意做大了，对江门农产品的销售，
也会起到很大的带动作用，从而形成一种
相辅相成的良性循环。

从江门餐饮市场来看，江门人对美食
很有讲究，懂吃会吃，无论厨师水平，还是
菜品味道，都可圈可点，涌现了众多具有
江门侨乡特色的美食，如五洞牛肉、外海
面、古井烧鹅、台山黄鳝饭、开平煲仔饭、
恩平焖猪脚等，不胜枚举，不但深受侨乡
人民欢迎，也是海外五邑籍华侨华人聊慰
乡愁的“心头好”。

外地人到江门，对高楼大厦、商场超
市应该兴趣不大，因为各个城市大同小
异。他们感兴趣的，更多的是侨乡文化、
建筑和美食。“侨帮菜”就是侨乡美食总
的IP，外地人对江门印象如何，“侨帮菜”
起着举足轻重的作用。去年以来，江门
各县（市、区）纷纷开展“十大名菜”评选
活动，各式佳肴百花齐放，不仅为游客提
供了权威美食指南，还打响了江门美食
品牌知名度，进一步推动了江门农文旅
融合发展。

江门五邑特色菜众多，打造“侨帮
菜”需在江门各地举办的特色菜、名菜评
选结果的基础上，加上民间存有的中西
融合特色菜，整理出一份“侨帮菜”主要
菜式名单，然后立足江门，面向全国加大
推介。于江门餐饮界创业者而言，则要
与时俱进，不断创新，不断扩大“侨帮菜”
的经营版图。

北有烤鸭，南有烧鹅，“江门烧鹅”堪
称“侨帮菜”的“王牌”。在五邑各地，古井
烧鹅、潮连烧鹅、棠下烧鹅、汶村五味鹅等
以鹅美食为特色的店铺、餐饮店林立，江
门烧鹅流派众多，招牌中的地名多为乡镇
等小地方，本地人知道，外地人却并不一
定了解，烧鹅这道菜在江门缺乏一个统一
的、大的区域品牌。笔者多年前就建议江
门各地的烧鹅在保留原来名称及商标的
基础上，对外统称“江门烧鹅”，并在产品
包装上体现出来，从而让外地人形成一个
大的品牌印象，市场的蛋糕做大了，大家
都能受益。

在各式菜系中，特色小吃必不可少，
像恩平烧饼就完全可以纳入“侨帮菜”小
吃系列。近年来，恩平烧饼名气渐涨，逐
渐从祭祀用品向特色小吃转变，成为恩平
独具特色的一张美食名片，吸引了各地名
人、食客前来品尝。让人欣喜的是，冯耀
稂等一些在餐饮行业走南闯北的年轻人
进入了这个赛道，为行业带来了改变。冯
耀稂将烧饼的口味进行了多元化的改良，
并且有了线上销售意识。据他说，近年来
新口味的烧饼很受顾客喜爱，接受度也很
高。除了周边城市外，他还尝试过将烧饼
寄到国外，让国外的侨胞也能尝到家乡的
味道。推广“侨帮菜”，需要更多像冯耀稂
这样的创业者加入，因为他们有理想、有
激情、有创意，市场前景广阔。

自贡有盐帮菜，咱江门有“侨帮菜”。
盐帮菜是四川自贡井盐文化的独特文化
符号，是川菜的一颗明珠，自贡市依托盐
帮菜打造城市名片，成效明显。“侨帮菜”
扎根五邑，融入侨乡文化特色，具有独特
侨乡风味，只要我们以闯的劲头、好的创
意，扎实做好宣传、营销、连锁、电商等工
作，一定可以让“侨帮菜”走出江门，走向
全国乃至全球！

（吕胜根）

江门线上生鲜平台强势崛起，正朝着全域融合迈进

“线”上生鲜 “鲜”机勃勃
盛夏的清晨，金色的阳光已穿透薄雾

洒落下来。家住粤海壹桂府的市民李晓
依熟练地打开“买菜易”APP，轻点下
单。没过多久，配送员便将她选购的食材
送到家门口，将食材放入冰箱后，她便出
门开启一天的工作。“现在线上买菜太方
便了，以前下班后还要匆匆跑去菜市场，
现在坐在家里就能买齐所有东西，菜品还
新鲜。”李晓依满意地笑道。

在江门，像李晓依这样依赖线上购买
生鲜的市民数量正与日俱增。近年来，随
着互联网技术迅猛发展，居民生活节奏不
断加快，线上生鲜市场如雨后春笋般蓬勃
兴起。江门的线上生鲜平台，正从本土强
势崛起，逐步朝着全域融合迈进，开辟出
一条充满潜力的“新赛道”。

文/图 江门日报记者 傅雅蓉

走进华盛路附近的买菜易·滨江市集，身着橙
色马甲的接单员李叔正捧着手机穿梭在摊位间。
他刚从系统接到新订单，快步走到杨大爷的鱼摊
前，指着屏幕说：“一块鲩鱼腩，一块鲩鱼尾，要新
鲜，不要太大，鳞片要处理干净。”杨大爷听完便从
水箱里翻拣，熟练地挑选、处理、打包并贴上二维
码标签，李叔扫码确认后转身送往市场门口的派
送区。那里并排摆着八个分温区的保温箱，他按
订单编号将袋子塞进对应格子，刚关箱门就见骑
手骑着电动车进来，扫码开箱取货的动作一气呵
成。

6月1日开业的江门市蓬江区买菜易·滨江市

集，给江门的线上生鲜领域注入了新活力。它开创
性地开通“线上购物平台”，为周边居民带来购物新
体验。居民只需提前在手机上下单，即可选择下班
自提，或者享受3公里内配送到家的贴心服务。

走进买菜易·滨江市集，市场内宽敞明亮，干
净整洁，各类生鲜产品摆放得井井有条。蔬菜区，
青菜翠绿欲滴，还带着清晨的露珠；肉类区，猪肉
色泽红润，品质上乘；水产区，鱼虾活蹦乱跳，溅起
朵朵水花。市场内人来人往，买菜易·滨江市集招
商总监任英杰穿梭在摊位间，一边忙碌一边向记
者介绍：“我们希望通过线上线下融合的模式，满
足周边居民多样化的需求。市场开业以来，反响

良好，端午假期人流量超5万人次，已有注册会员3
万余人。”

正在挑选水果的张阿姨，手里拿着一个色泽
鲜艳的苹果，笑着说：“这个市场的菜新鲜，价格也
实惠，而且能线上买菜，我儿子、儿媳工作忙，他们
平时在手机上买好菜，下班就直接带回家，方便多
了。”一旁的水果摊摊主一边给顾客称水果，一边
笑着说：“线上平台为我们带来了不少生意，很多
顾客在线上下单，我们的销量也增加了不少。前
几天有个顾客一下子在网上订了十几斤水果，说
是要招待客人，要是没有线上平台，哪能接到这么
大的单，也不敢进这么多货呀！”

其实，买菜易并不是江门市民使用的第一个
线上生鲜平台。美团、饿了么等平台早已在江门
的生鲜市场占据着重要地位，其买菜系统已相当
成熟。线上买菜正在潜移默化地成为市民的新选
择。

在钱大妈华茵桂语店，店内货架摆满新鲜食
材，主管黄先生一边整理货物，一边介绍说：“虽然
线上订单目前只占总单量的10%左右，但也能帮
助我们消化一些库存，这对于我们这类体量较小，
且‘不卖隔夜肉’的小型生鲜店来说是比较重要
的。”不过美团等平台收取的佣金较高，大概在
20%—30%。尽管如此，线上渠道依然为商家带来
了一定的销量，成为商家拓展业务的重要途径。

除了直面顾客的线上生鲜平台，江门还有一家
在食材配送圈相当有名气的企业——批菜网，背后
是广东省批菜网网络技术有限公司。自2021年成
立起，它就像一颗迅速崛起的“新星”，在食材供应
领域一路“狂飙”。2021年，批菜网成功上线“源味
移动综合应用平台”，2022年“批菜网”APP正式上
线，进一步拓宽了服务触角，让更多用户能轻松享
受其便捷服务。

批菜网发展的速度也令人惊叹，2023年营业
额突破10亿元，到了2024年，更是飙升至20亿
元，服务商家超过10万家。据了解，批菜网构建了
一套完整且高效的从源头采购到配送的一条龙服
务体系。在配送环节，创新采用高效冷链配送技

术，确保生鲜产品在运输过程中始终保持最佳新鲜
度。同时，独具匠心推出的团餐模式，为高校食堂、
餐饮连锁店等大型客户提供了优质且稳定的食材
供应解决方案。如今，其服务网络已覆盖全国30
个城市，翻开客户名单，各大高校食堂和知名餐饮
连锁店赫然在列。

走进批菜网的仓储中心，巨大的空间内，各类
生鲜产品分区摆放得整整齐齐。工作人员身着整
洁工作服，有条不紊地对货物进行分拣、打包，现场
叉车来回穿梭，一派忙碌而有序的景象。长期以
来，批菜网通过持续优化供应链，不断创新服务模
式，逐渐在竞争激烈的市场中脱颖而出，并成功站
稳了脚跟。

↑钱大妈生鲜店的工作人
员正在线上接单并准备菜品。

←买菜易的平台接单员李
叔（橙色马甲）正在鱼摊旁等待
取单。

江门日报讯（记者/陈倩婷）近日，江门
市企业家工商管理研修班邀请企业技术财务
实践专家，清华大学、北京大学、中央财经大学
特聘教授金沛雯开展财务专题讲座。

金沛雯从事企业财税管理与咨询达30
年，擅长企业财务管理、顶层架构设计、合伙人
模式设计、企业数字化管控体系建设、企业
IPO及财务疑难问题的处理，曾为100多家企
业提供财务、利润管控支持服务，拥有深厚的
理论功底和丰富的实战经验。

课程中，金沛雯结合企业业务痛点和场
景，结合AI数字化工具应用案例，探讨如何通
过技术赋能实现财务管理效率与安全的双提
升，实现风险管控与降本增效。此次课程内容
实用、针对性强。学员们认真聆听，积极互动，
纷纷表示通过课程收获颇丰，不仅掌握了财务
管理的新思路，也提升了对财务管理重要性的
认识，掌握了很多实操技能，将把所学知识运
用到实际工作中，为企业的健康发展助力。

江门日报讯（文/图 记者/陈倩婷）近日，
江门市企业家工商管理研修班组织学员走进鹤
山市旺得玻璃灯饰有限公司（以下简称“旺得玻
璃”）和广东鸿美达科技有限公司（以下简称“鸿
美达科技”），参观走访学员企业。

活动首站来到旺得玻璃。该企业由学员梅
玉德于2012年创立，多年来始终坚守在玻璃吹
制技艺传承与创新的道路上。在旺得玻璃的车
间里，工匠熟练地将一根长铁管（即吹管），巧妙
地将吹管插入熔融的液态玻璃中，取出适量的
黏稠玻璃，并通过吹气，吹制成各种精致的制
品。该项工艺的魅力在于，工匠可以无模自由
吹制，创作出独具特色的艺术品。

尽管科技日新月异，但精细玻璃制品的打
造依然离不开人工吹制。这种传统工艺使得每
一件作品都独具匠心，造型别致，灵动而精致，
远非机器所能媲美。目前，旺得玻璃主要产品
有玻璃灯罩、玻璃饰品等，产品畅销国内外。
2020年，旺得玻璃被认定为“国家高新技术企
业”，目前拥有发明专利1项。

工厂生产线上一定需要很多工人吗？不一
定！在鸿美达科技，学员们看到的更多是智能
生产设备，而非工人。

鸿美达科技由来自浙江东阳的学员厉晓晓
于2006年在江门创立，历经多年发展，已成长
为本地塑胶行业的领军企业，是美的、海信等知
名空调企业的核心供应商，荣获“国家高新技术
企业”“广东省专精特新企业”等称号。

近年来，鸿美达科技通过技术创新、管理变

革、绿色转型三方面发力，投资6000多万元购
买设备，进行自动化升级，推动企业从“制造”向

“智造”跃升，年产值不断增长，成为江门地区智
能制造转型的典范。

在智能制造的基础上，鸿美达科技进一步
探索AI技术在制造业中的应用。在今年的江
门两会上，厉晓晓提出实施制造业AI赋能工程
的建议，计划设立专项扶持资金和建设示范工
厂，以此推动地区整体制造业的智能化升级。

走访过程中，学员们积极交流，围绕生产管

理、市场营销等关键领域，为两家企业提供了诸
多宝贵建议。这场参观走访活动，不仅是一次
对学员企业发展成果的见证，更是一次促进企
业家们相互学习、共同进步的思想碰撞盛宴。
旺得玻璃以匠心守护传统工艺，让古老的玻璃
吹制技艺在当代焕发生机；鸿美达科技则以创
新拥抱智能变革，为制造业转型升级树立典
范。匠心淬炼品质，智能拥抱未来，这两家学员
企业的发展路径，也为其他学员企业发展提供
了有益的借鉴与启示。

江门市企业家工商管理研修班
开展财务专题讲座

优化财务管理
助力企业发展

江门市企业家工商管理研修班走访学员企业

匠心淬炼品质 智能拥抱未来

多元平台 生鲜领域“百花齐放”

记者手记

让生鲜购物更便捷

不仅有本土平台的强劲崛
起，还有新兴市集的创新融合，
通过多元平台的共同发力，江
门的线上生鲜市场正呈现出一
片繁荣的景象。在这条“新赛
道”上，江门的线上生鲜平台正
努力为市民带来更加便捷、高
效、优质的生鲜购物体验，更好
满足市民“菜篮子”需求。

本土批菜网的飞速发展，
展现了江门企业在生鲜供应链
领域的强大竞争力与创新能
力；新兴市集的线上线下融合，
为社区生活增添了新的便利与
活力；而美团、饿了么等多元平
台以及抖音助力的农产品销
售，则进一步拓宽了生鲜市场
的边界。

然而，在采访中本人也发
现一些问题，如部分平台佣金
较高影响商家利润，个别市场
线上服务仍有待完善等。但瑕
不掩瑜，线上生鲜市场的发展
趋势已然势不可挡。相信在各
方的共同努力下，江门的线上
生鲜市场将不断完善，持续为
市民创造价值，在更好满足市
民“菜篮子”需求的同时，推动
城市经济迈向新高度。
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鸿美达科技进行自
动化升级，实现从“制造”
向“智造”跃升。

旺得玻璃多年来始终坚守在玻璃吹制技艺传承与创新的道路上。


